
樹仁學院出版

一九九三年三月號

92.93上學期 半年來校政述要
樹仁自踏入一九九二至九三學年以來 ， 

各方面均取得相當滿意的進展，謹簡述於 

後：

提高學術水準

學術副校長胡耀蘇教授首次在樹仁成功地推行了試題 

審核，即是在考試前七週，所有各科大考試題須經協調員 

審核通過。協調員可由命題講師自行邀請，或交系主任擔 

當，或由校方指派。審核目標主要有二：一為審查試題有 

無錯誤或不夠水準；二為評分方法是否公允。如無問題， 

則予簽署通過。如有問題，則要求命題講師作適當修改。 

此項工作於十二月中圓滿完成，此後並將成為制度化，以 

確保學術水準及質素。

另外，各委員會舉行會議，擬訂工作目標：

自一九九—年設立之各委員會任期屆滿，現已從新改 

選，並紛紛開會，選出主席，和擬訂工作大計如下：

一、課程設計及發展委員會，邀請學生會會長以觀察員身 

份出席。議決派出通吿，邀請各系主任與系內講師商討， 

對該系現行課程有無增刪修補？或建議加開新課程？希望 

儘快於今年三月底前，以書面提交該委員會，以便下次會 

議時可列入討論，及九三至九四年度採納實行。

二、圖書管理及發展委員會，因參加者較多，經提議獲通 

過，下分為二個小組委員會：即圖書管理委員會與圖書發 

展委員會，由各與會者自由選擇參加其一，並互選小組主 

席。計圖書管理委員會有七名成員，由社會系講師翁正石 

先生獲選為主席。而圖書發展委員會則擁有成員九人，由 

中文系王玉棠博士獲選為主席，經濟系朱蘊齡小姐為副主 

席。學生代表一名則可參加該二小組。此二小組主要目標 

會着重如何協助圖書館作更有效的管理和發展，並協助同 

學撰寫專題報吿時，能易覓到參考書籍資料。

三、出版委員會：推選中文系系主任金達凱教授為代主 
席，並希望能出版學報。

四、敎職員服務規約委員會，曾就敎職員服務條件加以研 

討。

五、研究基金委員會：歡迎講師作出研究計劃，申請撥款 

資助。

樹仁第十八屆畢業禮盛典，校監胡鴻烈博士向大會致辭。

六、學生事務委員會：主要討論有關學生輔導服務。

七、學生資助委員會：由於學生代表因準備考試申請延期 

而暫未召開。

八、畢業典禮籌備委員會：第十八屆畢業禮已於十二月十 

九日圓滿舉行，故本委員會暫未召開。

開設新課程

經濟系三年級於今年上學期首次增開「中國經濟改革 

開放及其問題」—科，以拓廣學生的知識面，及對當前中 

國經濟的改革開放熱門課題有一全面的認識。由清華大學 

派出三位教授輪流擔任講授，即清華大學思想文化研究所 

教授朱育和、社會科學系教授劉美王旬、社會科學系素主任林 

泰教授。他們嚴謹治學，認真負責的敎學態度，使同學們受益不 

淺，印象深刻。

新聞系三年級加開了中國新聞史，四年級加開了國際傳播 

學，分別由阮紀宏、張圭陽二位先生講授。

社會工作系四年級開設了三個新學科，計復康服務、邊縁青 

少年工作（外展工作）、社區照顧與社會工作，為同學們開闢新 

的知識領域，從而獲知及接觸不同的社會工作方法與途徑。
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七項學術合作
我校與海内外各著名大學的學術合作， 

穩健中迭結美果，創新及美滿成績，備受海 

内外稱許。主要合作有七項：

一、與北京大學合作的四項兼讀碩士學位課程：即民法國 

際法、世界經濟、中國古典文學，在九二至九三年度的招 

生過程中，有九十一人申請，八十九人參加了入學考試。 

經嚴格甄選後，共錄取了三十九人入學。

自一九九二年九月至一九九三年一月之期間內，北京 

大學研究生院共派出教授十—位，專程來樹仁學院為研究 
生講授了國際私法專題研究、外交領事法外國人管理法、 

國際法院、先秦兩漢要籍選讀、魏晉隋唐要籍選讀、詩 

經、漢賦、戲曲選講、中國利用外資政策與外資企業管 

理、中國區域經濟研究等十五學科。

二、與此同時，我校與北京大學法律系合作的法律專業文 

憑及本科學位課程，今年申請入學的多達—九—人，經甄 

選及考試獲准入學的共一三八人。—學期中，—至四年級 

共開設十四學科，北京大學先後派出了十三位教授、副敎 

授來樹仁負責進行面授和輔導。正是寶馬山上，人才濟 

濟，皆一時名碩，氣象非凡。諸同學在辛勤自學下，得名 

師指點，益增進其專業知識與興趣，而要堅持力學下去。

三、樹仁與英國格萊摩根大學合作之會計財務(榮譽)學 

位課程，已由該大學派出講師古安柏斯先生及戴威斯夫人 

來港，為樹仁學生進行為期二週的管理會計輔助授課，以 

指導學習解答疑難。

四、樹仁與英國格萊摩根大學合作的法律(榮譽)學位課 

程，已由該大學法律與財務系系主任Duncan Bloy教授親自 
來樹仁，為同學們進行輔導授課，以培養同學們掌握法律 

知識的實際運用能力。

五、樹仁與英國史特靈大學合作的英語為第二外語學位課 

程，已由該大學語文訓練中心主任(S.l. Lockerbie)羅克邊 
敎授親自來校進行個别輔導。

年年喜結美果

英國格萊摩根大學法律與財務學系系主任Duncan Bloy教授 

專程來我校參加畢業禮，頒授該大學學士學位予合作課程之 

應屆畢業生。

六、英國列斯特大學校長Kenneth Edward教授曾親自來校 
訪問，接見與我校合作之經濟學(榮譽)學位課程全班學 

生，解答問題及指導有關轉升該大學應注意事項。該大學 

並設有二千英鎊一年、為期二年之獎學金，予成績最優異 

之我校轉升該校學生。

七、我校與美國路易州東北大學合辦之工商管理碩士學位 

課程(MBA)冬季開設「市場策略研討」一科，由東北大學派 

出資深敎授盧敦(David Loudon)博士專程來樹仁講授，自 
九二年十二月十四日起至九三年一月六日止，共十三次。 

成績合格者可獲三學分，是整個碩士課程八個必修科之 

一。此項合作課程，自一九七九年首創迄今，深受本港學 

子及工商專業人士歡迎，為本港造就不少高級管理人才， 

而該碩士學位亦獲港府承認為公務員入職資歷。

訪客如流-學術交流順暢
國外訪客英國諾丁罕伯利亞大學(University of 
Northumbria at New Castle)的校監格蘭馬拉勛爵(Lord 
Glenamara)及校長巴頓教授(Laing Bardem)；

英國格萊摩根大學代校長麥美理教授(Richard Murray Shelly):

英國威爾斯大學法律系主任安德紐教授(Prof. John Andrews)及 

國際中心主住布朗博士 (Dr. Geoffrey Brown)；

英國愛爾蘭利安立克大學(University of Limerick)校長兼商學院 

院長韋蘭教授(Prof. Noel Whelan)；

英國基爾大學(University of Keele)工商管理課程主任白德博士 

(Dr. Ian F. Bird)；

英國前威爾斯理工學院(現稱克萊摩根大學)副院長韓巴博士

(Dr. F. F. Hybart、本校學術顧問)；

英國公開大學(Open University)校長譚尼爾教授(Prof. John 
Daniel、本校學術顧問)；

澳洲施旦大學(Charles Stuart University)商學院院長諾布爾教授 

(Prof. Charles Nobel)及執行總監韓鼎教授(Prof. John R. 
Harding)；

又，澳洲施旦大學校監亞西繆(Mr. David Asimus, AQ)及校長布 

萊克教授(Prof. C.D. Blake)；

列斯特大學(Leicester University)管長艾德華教授(Pesfessor 
Kenneth Edward) °

國內訪客中國教育國際文流協會會長黃辛白先生，副秘書長 

胡述智先生等；

廣東省廣州市教育考察訪問團由廣州大學法律系陳國翔系主 

任率領一行五人；

清華大學思想文化研究所副所長錢遜教授(本校學術顧問)；

浙江大學校長路甬祥教授(本校學術顧問)；

西北大學校長張豈之教授(本校學術顧問)；

中國國家教育委員會特派專家考察團由南京大學副校長陳懿教授 

率領一行五人；

武漢大學校長陶德麟教授率訪問團一行四人；

中國國家教育委員會科學技術司司長左鐵鋪教授；

南京大學校長、中國著名的天文學家曲欽岳教授一行四人；

雲南大學前任校長楊光俊及現任校長王學仁教授 ；

由國家教委專人率領的各地區教委或大專校長代表二十二人，計 

有內蒙古呼倫貝爾盟副盟長高敏、呼倫貝爾盟教育局劉寶生局 

長、布仁巴雅爾副局長、新疆維吾爾自治區教育委員會副主任努 

爾提也夫、內蒙古大學校長孫玉漆副教授、新疆農學院院長陶林 

等。

此外，還有本港教育署署長黃星華先生、本港會計師公會會長周 

福基先生及其註冊主任等。

至於其他國內和外國大學的教授，行政人員等的訪問，以及中國 

人民大學、北京大學、清華大學等教授應邀來校講學的頗眾，不 

勝枚舉。
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添置設備
—、圖書館實行自動化進程順速，現正進行查對工作，英 

文書資料輸入約三萬册已全部完成，中文書籍正積極進 

行，預計下學期內可提供電腦查詢服務，及實行借還書電 

腦化。

二、圖書館自九二年八月至九三年—月間已增添英文書籍 

約八百種，其中五百多種為九一、九二年最新出版者，另 

已訂購新書約五百種。中文書增長約一千二百多種，訂購 

期刊一六一種，合計一八零三册。單訂購期刊之經費現已 

超逾十萬九千七百港元。

三、在一樓——二室設立敎職員休息室，設備典雅，並有 

新型影印機，及咖啡奶茶供應，使敎職員隨時能獲得所需 

方便。

四、邵美珍堂大樓三樓新開闢黑房一間，設備齊全，可供 

眾多學生同一時間內上「新聞攝影」課，務求培養學生專門 

技能，以利學藝精益求精。

五、邵美珍堂大樓四樓新設冷氣化電視製作中心，包括有 

拍片錄音剪接等一應俱全，以期配合課程需要，提高同學 

們的專業訓練技巧和知識，更能發揮潛能，為電子新聞傳 

播事業培養人才。

展
在下學期内，本校校政將有何發展，相信是大家所關心而拭目以待的。就目 

前計劃所及，簡單地說，約有下列最重要的數項：

一、胡耀蘇副校長即將推行的自我學術評估第二步，便是 

對上學期期終考試經各有關講師評分後的試卷，進行抽樣 

審查。其目的有二：一是審查試題的內容水準深度是否適 

宜？二是審查評分方法是否認真客觀及公平？負責審查的 

人員多由校內講師中選聘，亦可能兼聘校外人士，但將保 

密，以利公正進行。

二、與北京大學合作的法律本科學位課程將陸續推出十四 

個課程，於二月至七月之期間內分別授課，將由北大派來 

十四位敎授如蕭蔚雲、魏定仁等負責講授。至於四個兼讀 

碩士課程，本學期將共開十四科，人選早經聘定，將由北 

大派出十一位敎授來樹仁講授。

三、與美國路易州東北大學合辦之工商管理碩士課程將推 

出四科，計有經濟調查分析、管理財務等四科，於五月中 

至八月二十日上課，將由東大派出郭吉特博士、柏嘉博士 

等四位敎授來樹仁講授。

四、與中國人民大學之學術合作，將繼續由人大派出二位 

敎授王益英、林榕年來講授署期課程：「中國經濟法和涉 

外經濟仲裁」、及「中國涉外經濟合同法與國際貿易慣 

例」。

六、註册處及專責文、商、社會科學三學院之敎務工作原 

本集中於地下G03室大辦公室辦公，近年來人手不斷增 

加，頗有擠逼之感。自九三年起，已將G04室改為辦公 

室，並將專責文學院及社會科學院敎務工作人員全部移至 

新辦公室辦公，以利工作推進。

喜訊
一、本校梁志輝同學在倫敦商會考試中成本會計—科榮獲 

世界第一。鄧慧嫺同學則以商業統計一科榮獲香港第一 

（世界第二名）

二、第四屆全港學界律詩創作比賽，我校潘健同學榮獲亞 

軍，陳自偉獲優異獎。

三、本校工管系潘志彬同學轉入美國路易州東北大學後， 

以成績優異，榮獲1992年全美國傑出大學生榮譽。

四、本校社工系曾明旭同學以熱心服務，成績卓著，榮獲 

香港學生事務協會優異服務獎。

五、由本校提名八位同學競選尤德爵士紀念獎學金、已悉 

有五位成功獲選，其中除簡明旭（社工）獲選外，尚育鍾 

秀麗（工管）、李彤（新聞）、李慧清（中文）、梁志佳 

（新聞）。

五、本校經中國國家敎育委員會批准，將與北京大學合 

作，增設中國古代史、中國近現代史兼讀碩土學位課程， 

另與中國人民大學攜手，創辦新聞傳播學兼讀碩士學位課 

程。如無意外。將於今年六月招生，九月開課。

六、二月十八日至廿一日，在會議展覽中心舉行的教育及 

職業博覽九三，本校設一攤位，參加展出，並將一如去 

年，派發各項學位課程簡介單張、學院概覽等有關資料達 

六萬份（數量約與去年相同）因去年參觀本校攤位者達二 

萬人次），預料當有—番熱鬧。

七、全校運動會將於三月廿五日在灣仔運動場舉行。

八、由學生會系會等十四個團體籌備之校園節將於三月廿 

九至四月三日盛大舉行，共三個大項目，計校園文化匯 

展、專題研討講座、及綜合晚會，其中又有比賽、展覽等 

多項節目，為本校有史以來最大規模活動。
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第十八屆畢業典禮講辭
樹仁學院監督胡鴻烈博士在本校第十八屆畢業典禮中 

呼籲港府當局承認樹仁文憑等同學位，及採取預科雙軌制 

以配合世界敎育主流及適應香港未來的變化。

胡校監同時報吿喜訊，本校現正進行開山闢石，興建 

的十九層圖書館大樓可望於九五年完成，而本校目前亦正 

參酌國際著名敎育家意見，致力國際學術合作，成效卓 

著。

第十八屆畢業典禮於十二月十九日在本校邵美珍堂舉 

行，由敎育署長黃星華太平紳士主禮。應屆各院系畢業生 

共六九三名，計文學院—七零名，社會科學院—零九名， 

商學院四一四名。此外尚有樹仁學院與英國格萊摩根大學 

合作之會計課程畢業生返港者三名，由該大學法律財務系 

系主任鄧卜萊教授專程來港，頒授學位予該三名港生。

畢業盛典場面至為熱鬧，本港政府機構、工商企業、 

文化教育、社團及新聞各界首長名流、學生家長等應邀觀 

禮者超逾千人，黃星華敎育署長致詞中，對樹仁學院在本 

港大專教育中的成就及貢獻，亦備加讚賞。

校監胡鴻烈博士致辭

今天是本校舉行第十八屆畢業典禮的好日子，承蒙教育 

署黃星華署長親臨主禮，使典禮倍增光輝，黃署長是以腳踏 

實地埋頭苦幹著稱，過去十幾年來，本港有幾個辣手的問 

題，都憑他的智慧與毅力，得以順利解法，使我們十分敬 

佩。而黃署長對本校的諒解與幫助，也很值得我們深深的感 

激，今天趁這個機會，來表達我們的謝意。

本港政府的高等教育政策最令人費解的，就是學制問 

題，其中的關鍵為預科是否要雙軌或單軌，即是預科要一年 

的中六與二年的中六中七並存抑或只有統一的二年。這個問 

題，據我所知政府花了很多時間加以研究，本人及本校鍾校 

長，至少有兩次去教統會表達過意見，在一九八六年九月公 

布的第二號報告書中有較中肯的安排。但第三號報告書於一 

九八八年六月推出即將預料統一為二年，然後要大學配合預 

科，將所有大專學位課程劃一為三年，而且未經充分諮詢， 

即刻為行政局所接納，是違背了教育多元化的原則，與本港 

經濟與社會環境並不相符合，可能會造成不良的後果，亦與 

世界教育的主流背道。當今歐洲、美國、中國包括台灣在 

內，都採取中學六年大學四年的制度。我認為要適應香港特 

殊環境及未來的平穩發展，預科應該有一年與二年的雙軌並 

行，大學也應三年四年並存，使本港青年有較多選擇的機 

會，才是本港之福。樹仁學院目前仍堅持四年制的大學通識 

教育，希望對於連貫這兩種學制，有所貢獻。

今年四月十三日我們很幸運能聽到英國著名教育家波爾 

爵士 (Sir Christopher Ball)對於高等教育的意見，他説在擴 
充高等教育的同時，過往的固有觀點將會受到挑戰，也特別 

提出，教學與研究並重的模式，或許會與時代脱節，兩者或 

許應有所偏重而且要靈活應用。他又指出，國際間的學術聯 

系與合作，亦將成為未來大專教育不可或缺的要素。

樹仁自八十年代末期迄今，即不斷致力於國際學術合 

作。同時為要使教學與研究能靈活應用，已設立研究基金及 

海外升學基金，並以自力更生於今年施工興建十九層圖書館 

大樓，其中並設有研究中心及訪問教授賓館，基礎工程可望 

於年底完成，而整個大樓亦望能於一九九五年完工，籍以提 

高樹仁教學質素及學術水平。

樹仁學院近年來不斷改進教學設備，提高師資，使其成 

為一所名實相符的大專學府。尤其二十多年來，培植了過萬 

的畢業同學，對本港社會的貢獻，可説有目共睹。本人趁此 

機會，誠懇希望本港當局能盡速承認樹仁四年制的文憑等同 

大學三年制的學位，這不但公平務實，而且亦符合公眾利 

益。

最後除再次多謝黃署長於百忙中抽暇主禮外，並十分感 

謝各位嘉賓的光臨，給予我們以極大的鼓勵與支持，並祝各 

位畢業同學一帆風順，前程似錦。

教育署署長黄星華太平紳士致辞

胡校監、鍾院長、各位嘉賓：

今天是樹仁學院第十八屆畢業典禮，本人很高興應貴學 

院邀請主禮，並與各位分享這個盛會。

自一九七一年創校以來，樹仁學院在香港提供了多項高 

質素的專上課程。至今，樹仁學院已開辦文科、商科和社會 

科學三個學部，共計十三個學系。學院在香港和國際教育 

界，都建立了良好的聲譽。

樹仁學院不但對保存和發揚傳統中國文化不遺餘力，並 

對香港教育多元化，作出貢獻。除了開辦四年制的文憑課程 

外，樹仁學院又與一些海外大學和高等院校建立學術合作的 

聯繫，包括英國、美國、澳洲及中國有聲譽的大學(例如美 

國路易士安納州州立東北大學和阿拉巴馬州州立大學、英國 

列斯特大學和史特靈大學、澳洲渥崙崗大學、北京大學)。 

學生所取得的驕人成績，足以確認樹仁學院的超卓教學質 

素。在此，我謹衷心祝賀胡校監和鍾校長的成就。

隨著香港在亞太區繼續發展成為一個重要的工業、商業 

及財經中心，受過良好教育及訓練的人才是我們寶貴的資 

產。在這方面，樹仁學院肯定擔當了一個重要的角色。身為 

教育署署長，本人十分喜悦貴學院有不少畢業生參與教育工 

作，在小學、中學和其他教育機構任職，他們在香港教育的 

質與量改善，都提供了珍貴的貢獻。在未來四年，政府預算 

增加約2,200名教師，以推行港督在最近發表的施政報吿中所 
宣佈一系列改善中學及小學教育質素的措施。本人深信將來 

會有更多樹仁學院畢業生加入教師行列。為此，本人會繼續 

為樹仁學院畢業生提供在職教師訓練課程，讓他們可以獲得 

「合格教師」的資格。

樹仁學院的其中一個既定目標是為香港各行各業的需 

要，訓練有效率和均衡發展的青年人。我相信貴學院是已經 

做到的。

香港現正處於一個重要時刻，距離把主權移交中國的日 

子只有四年半。我們應記着，「中英聯合聲明」及「基本法」已 

保證香港現有的運作方式，包括教育方面的發展、內部事項 

的運作、和生活方式都可續延及維持不變。因此，我們不用 

對香港前途感到憂慮。我們的青年人應該採取更積極的人生 

觀。即是説，他們應更關注個人的發展、人生的目標、對家 

庭的責任、作為公民的義務、就社會各項重大發展而發表意 

見和有建設性的建議，進而為致力培育他們成長的社會作出 

貢獻。因此，除了個人的目標外，青年人更應瞭解自己對社 

會的責任，及應盡的本分，為香港在一九九七年之前和之後 

的安定與繁榮作出貢獻。

最後，我謹祝賀各位畢業生的卓越成就，並祝你們有一 

個遠大的前程。
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